

第一回國会・農林委員会議録 第三十一号

昭和二十二年十月十三日(月曜日)

午後二時三十分開議

出席委員

委員長 野溝 勝君

理事叶 凸君(櫻井鈴木)

理事寺島隆太郎君(櫻井岩本)

理事大石 倫治君(櫻井秋原)

理事北 二郎君

大島 義晴君(佐竹新市君)

田中 健吉君(永井勝次郎君)

成瀬喜五郎君(細野三千雄君)

水野 実君(志賀健次郎君)

福川 久藏君(中島茂喜君)

重富 順君(八木一郎君)

野原 正勝君(益谷秀次君)

松野 賴三君(梁井淳二君)

山村新治郎君(的場金右衛門君)

中村元治郎君(山口武秀君)

出席政府委員

農林政務次官 井上 良次君

農林事務官 山添 利作君

委員外の出席者 片山 德次君

専門調査員 岩隈 博君

十月十一日

農業技術員設置費國庫補助額に關する陳情書(兵庫縣農業會有馬支部長作倉藏外十四名)(第三七八號)

米麥その他農産物價格引下に關する陳情書(長野縣北安泰郡松川村瀧澤修之助)(第三七八號)

農業保險法改正に關する陳情書外八件(青森縣二戸郡猿邊村農業會長貝守平外八名)(第三八〇號)

竹材加工業に關する陳情書(島根縣松江市東朝日町出雲竹材工業所高木貞一)(第三八四號)

食糧對策に關する陳情書(東京都港區議會食糧對策全員委員會委員長高雄德龍)(第三八五號)

造林事業強化に關する陳情書(社團法人日本治山治水協會長石黒武重)

(第三八七號)

農業協同組合法案一部修正に關する陳情書(方村森林組合長末木長税)(第三九四號)

農業協同組合法案中第九條第三項削除反對に關する陳情書(長野縣新炭生産者代表櫻田茂美外九名)(第三九五號)

政府木炭代金支拂に關する陳情書(鹿児島縣農業會長末吉市之進)(第三九六號)

農業協同組合法案一部修正に關する陳情書外十一件(宮崎縣東臼杵郡北山村新治郎君外百九十二名)(第三九七號)

農業協同組合法案中第九條第三項削除反對に關する陳情書(長野縣新炭生産者代表櫻田茂美外九名)(第三九八號)

政府木炭代金支拂に關する陳情書(鹿児島縣農業會長末吉市之進)(第三九九號)

農業協同組合法案一部修正に關する陳情書(宮崎縣東臼杵郡北山村新治郎君外百九十三名)(第四〇〇號)

農業協同組合法案一部修正に關する陳情書(宮崎縣東臼杵郡北山村新治郎君外百九十四名)(第四〇一號)

農業協同組合法案一部修正に關する陳情書(宮崎縣東臼杵郡北山村新治郎君外百九十五名)(第四〇二號)

農業協同組合法案一部修正に關する陳情書(宮崎縣東臼杵郡北山村新治郎君外百九十六名)(第四〇三號)

農業協同組合法案一部修正に關する陳情書(宮崎縣東臼杵郡北山村新治郎君外百九十七名)(第四〇四號)

農業協同組合法案一部修正に關する陳情書(宮崎縣東臼杵郡北山村新治郎君外百九十八名)(第四〇五號)

農業協同組合法案一部修正に關する陳情書(宮崎縣東臼杵郡北山村新治郎君外百九十九名)(第四〇六號)

農業協同組合法案一部修正に關する陳情書(宮崎縣東臼杵郡北山村新治郎君外百九十九名)(第四〇七號)

農業協同組合法案一部修正に關する陳情書(宮崎縣東臼杵郡北山村新治郎君外百九十九名)(第四〇八號)

農業協同組合法案一部修正に關する陳情書(宮崎縣東臼杵郡北山村新治郎君外百九十九名)(第四〇九號)

農業協同組合法案一部修正に關する陳情書(宮崎縣東臼杵郡北山村新治郎君外百九十九名)(第四一〇號)

櫻の實割當の地方移管に關する陳情書(福岡縣議會議長稻員稔)(第四一二四號)

農地の開放の指針(第1回)を本委員會に送付された。

本日の會議に付した事件

農業協同組合法案(内閣提出)(第二九號)

農業協同組合法の制定に伴う農業團體の整理等に關する法律案(内閣提出)(第三〇號)

○野溝委員長 會議を開きます。

これより農業協同組合法案及び農業團體の整理等に關する法律案の兩案を議題といたします。

協同組合法の制定に伴う農業團體の整理等に關する法律案の兩案を議題といたしました。

この兩案は九月十八日に質疑を終了いたしました。本日はこれより討論にいたしました。討論は兩案を一括して行うこといたしたいと思いますが、御異議はありませんか。

○野溝委員長 なお討論については、各黨におきまして修正並びに附帶決議いたしたいと思います。

○野溝委員長 なお討論については、各黨におきまして修正並びに附帶決議いたしました。

では討論にはいります。討論の順序

以上でございます。これは理事會において協議の結果、ある部分におきましては附帯決議の方に相當織りこんでありますから、一應報告することに止めておこうという意見がありましたので、さよういたしました。

一、適正利率による長期短期農業資本の民主化のためには、日本の全人口の過半数を占める日本農村の民主化をくしては、日本の民主化といふものではありません。

四、部落農業團體の完全解體

三、農業生産の共同化及び農業技術の向上のための積極的助成

の向上的ための積極的助成

六、同一地圏内に二つ以上の同種組合が設立される場合は、組合員の二重加入を認めざる措置を講ずること。

七、農業會資産處分禁止については、嚴重監督をなし、遺憾なきを期すること。

八、農業團體解散に當りその資産の分譲については、組合員の意志を尊重し、合理的且つ能率本位にその處分の途を講ずること。

九、農業會の解散に伴う農業會職員の處置に關し適當なる措置を講すべきこと。

十、公職追放令該當者たりし者は、農業協同組合の役員に就任せないよう措置を講ずること。

十一、調決権を行使する代理人は組合員たるべきこと。

十二、政府は農業協同組合の設立育成に關し積極的な援助を行ふこと。

十三、農業協同組合法の運営上、工場の新設、漁業の開始等他官廳の許可を要する事項が多いから、官廳は本法運営上支障を來さないよう責任を負うこと。

十四、非出資組合に對しても出資組合と同様に課税しないこと。

十五、第四十條第一項の總會は准組合員を除く總組合員の半數以上が出席しなければこれを開けぬよう措置を講ずること。

以上十五項目にわたる附帶決議を附しまして、本案に賛成するものであります。この附帶決議の内容につきましては、一々私が説明を申し上げる必要はないと思いますので、これは御熟識を願えども、もちろんそれのみで差支え

ないのあります。とにかく今後の日本農村が、いずれにいたしましても今までの經營形態を脱却して、多角的な經營、集約的な經營をして、農村の自主的な自活の道と民主化をはかります上においては、本協同組合法案の内容の修正に對しましては、私どもは同意いたしかねるのであります。従いまして原案をこのままにいたしまして、その最後の附則の一部を改正いたしまして、この附帶決議を附して本案に賛成いたすものであります。はなはだ簡單ではあります。それが、原案には「べた次第であります。次に修正案の内容を申上げます。農業協同組合法の附則であります。それは、原案には「この法律施行の期日は、政令でこれを定める。」こうあります下に、「たゞそこの期日はこの法律公布の日から一箇月を経過した後の日であつてはならぬ。」かように修正するものであります。その次は、農業協同組合法の制定に伴う農業團體の整理等に關する法律案、このやはり最後の附則であります。「この法律施行の期日は、政令でこれを定める。」これを加えるのであります。

を促進し、かつて農業生産の増進と農民の經濟的社會的地位の向上をはかり、あわせて國民經濟の發展を期することを目的とすることが法文に明記の通りであります。日本農村は今現に敗戦日本建直しのために、農地改革の基礎の上に立ちまして、農民解放と農村民主化の大道をきり開こうとしたし、昭和二十年一九四五年のかの十二月九日連合軍から日本政府に寄せられましたところの、いわゆる農民解放令以後今日まで、一年半歳有餘を経過してまいっているのであります。この法律によりまして組織できることになります農業協同組合は、この一年半歳有餘にわたるかかる努力への一つの重要な組織をなさんとするものであります。わたくしはこの大きな歴史の流れに副いまして、わが農村が、大きく新らしく脱皮する時期に際會しているといふ自覺のもとに、この法律案の提出をみると至るまでのこの期間、この一年有餘の間に、關係筋から有力な指導も受けている點が多々あることをとも、率直に認めまして、内外の客觀的諸情勢よりもいたしまして、農民の自由なる意図を主體とした自主的農業協同組合の設立を期待して本案の成立に賛意を表明するものであります。しかしこの協同組合そのものから、たゞちに日本農業の近代化、農業經營の合理的刷新が生れてくるものではないといふことは言うまでもありません。われわれはこの組織を日本農業發展のために役立たせたい念願からいたしまして、理事会において決定をみ、たゞ大島島長が読み上げになりました附帯決議を、そのまま賛意を表しまして、一日も早く施行の日を待つもので

古くから日本の農業は海に結びついて発達したものだといふ言葉が言われておりますが、漁業との相互關係において成立つたわが國の農業は、國民栄養の蛋白はこれを海の魚に求め、肥料またこれを海の魚に求めている。これに反しまして、外國の農業は山と結びついて發達した農業だ、畜産が中心であつて、遊牧的な農業組織によつて、國民の榮養もまた蛋白をその家畜に求め、肥料もまた堆肥等に求めておるといふことを言われておりますが、わが國の農業の現状は原始的な鉤針農業でありまして、いつまでも畜力、機械力を使つところの技術が幼稚であるといふことは、だれもが認める否めない事實でございまして、労働生産性を非常に低くしておるわが國の現状におきましては、農民が一人で人口を養い得る負擔力はまことに少い。アメリカの三十四人、イギリスの十六人、デンマークの二十八人、ソ連の三人六分に比しまして、わが日本はわずかに一人九分六厘といふ情ない状態でありますのから、農業作業の機械化、畜力化の問題を技術的に解決していくといふことは、焦眉のうちの焦眉の急務であると思うのであります。アメリカが一八〇〇年當時に、國民の大部分、九七%までが農民でありますのに、順次減退しまして、今まではわずかに二五%の農業従事する者の力によりまして、しかも一人當りの食糧は殖えておる。かよくな農業の中に畜力、機械力を大規模にとり入れた結果が教えておる事實は、わが國におきましても、局部的な地方的な事實といたしましては、かよな事例が全然ないかもしれません。しかし

農村人口から餘って耕地が絶多化したこと、たしておこる現状におきましては、ただちにアメリカのこの事例をもつて云々いたしましても、そんなことは空念拂だという聲もあることだと思います。すが、われくは機械が仕事を殖やし、仕事が殖えれば多くの人口が維持、包摵ができるし、經營の多角化が地につくると固く信じております。農業の經營の多角化も、從来言われておるような零細な個人經營内の多角化ではなくして、協同組織の中に、ある專業的な農業者が多角的に結つき、科學的に結合して、總合力を發揮していくよろしい經營を考えたいのであります。このためには農地の所有權を細分化されたります。日本の農業者の協同組織、農民の協同組合組織の健全な發達にまつ點はきわめて多い、ということは、ここに喋々を要しないと考えますので、この機會にさうした點に、もつと具體的な考えを敷衍して申してみます。ならば、單純な耕種農業で、かりに延労力を百人必要とする場合に、労働生産を高めまして、能率化をはかることによつて三十人で済む場合、残りの七十人が加工業とか、畜産とか、養蠶とかそれぞの分業的な專業技術經營の能力、工業を發揮する方向に組織を通じていたしてまいりまして、農工一如、堅實な農村が加工業とか、畜産とか、養蠶とかそなくては、この法律の第一條に規定いたしております、農民の協同組織の發達を期し得ないとさえも信する次第であります。古來戰爭と農業の問題についても定説がありまして、われくもその面にぶつつかつておりまして、

今日戦争の済んだ當座の、餓死者を出すほどに逼迫した食糧事情も、年ならずして立直り、戰時中戰場へ送つておつたところの食糧生産國は、戦争が済んだことによつて過剰生産をもたらして、今日の事態が夢のような時代になつてまいり、農業恐慌の迫つてくるといふことも覺悟いたしてこの法案を審査いたしますと、今日の日本の再建がなるがどうかは、實は明日のことを今日の急場の間に合せることだわざくはきわめて速やかな機會に、この法律を成立實施せしめまして、自作農土地制度の上に立つ協同組合を結成し、新しい村づくりの巨歩を固められることを望むや切なるものがあるのです。

最後に一言特に附言いたしたい點が

あります。それはこの進歩的な農民組織は、實は内部から盛りあふれ出たものではなくして、いわゆる農民解放令に端を発しておるという現實を率直に認めなくてはなりません。外部から與えられた組織は、民衆の意識が伴つていなない場合、それは進歩的な役割を果し得ないということはまた歴史が教えておるのであります。かの一八九八年、アーリッピンが、土民解放の線に沿うたきわめて良心的な立法がありましたがにかかわらず、スペイン時代に築き上げられました封建的性質を脱却することは、われくがこの法律施行にあたつて心すべき他山の石であるといふことがあります。われくはしかしこの新組織を前にいたしまして、わが農

民が内農村内部の對立を排し、外政派を超越いたした強い團結のもとに、地位を望まず、名譽を欲せず、職務をも追わず、ひたすらに人生は勤労なり、勤労は人生なりといふ尊い勤労人をもつて、國の糧を貢つてくれます眞に働く農民が、耕作農民各々が主體となつて、ここに立派な農業協同組合の結成される日が近さにあるということを堅く信じまして、民主黨を代表し、本法律案に賛意を表明する次第であります。

○野邊委員長　自由黨、小川原委員。

農業共同組合法案第九條第三項の規定に「みずから前項に掲げる業務を營

み、又はこれに從事する者が行う薪炭

生産の業務（これに附隨する業務を含む。）は、この法律の適用については、これを農業とみなす。」こうあります

ものを、修正いたしますものは、「みず

から前項に掲げたる業務を營み又はこ

れに從事する者が副業として薪炭を生

産する場合はその業務（これに附隨す

る業務を含む）についてはこの法律を適用することができる。」かよう修正をいたしましたと考へております。その理由といたしましては、農業會の後身となるべき協同組合に對しまして、林產物たる薪炭の取扱いをやらせようとしたことは、われくがこの法律施行にあたつて心すべき他山の石であるといふことがあります。この薪炭はすでに森林法制で明らかにその取扱いができるおりま

す。その體系が規定されまして、中央

地方ともに整然としてこれらの林產物の處理に任じておるのであります。まことにこれは遺憾と考へておるのであります。今 日現行農業園地法にさえ規定されていが、今日ここに協同組合法案が現われても断固守り抜こうとするあの鐵の意思をもつて、國の糧を貢つてくれます眞に働く農民が、耕作農民各々が主體となつて、ここに立派な農業協同組合の結成される日が近さにあるということを堅く信じまして、民主黨を代表し、本法律案に賛意を表明する次第であります。

○小川原委員　私は自由黨を代表いたしまして一言修正意見を申し述べ、次に附帶決議を申し上げたいと考えてあります。

農業共同組合法案第九條第三項の規定に「みずから前項に掲げる業務を營み、又はこれに從事する者が行う薪炭生産の業務（これに附隨する業務を含む。）は、この法律の適用については、これを農業とみなす。」こうあります

ものを、修正いたしますものは、「みずから前項に掲げたる業務を營み又はこれに從事する者が副業として薪炭を生産する場合はその業務（これに附隨する業務を含む）についてこの法律を適用することができる。」かよう修正をいたしましたと考へております。その理由といたしましては、農業會の後身となるべき協同組合に對しまして、林產物たる薪炭の取扱いをやらせようとしたことは、われくがこの法律施行にあたつて心すべき他山の石であるといふことがあります。この薪炭はすでに森林法制で明らかにその取扱いができるおりま

す。その體系が規定されまして、中央

がて畜産といふものが非常に重大視化されると、いう目安の上にこの問題を取り入れたのであります。かよなところはこまか過ぎるとおつしやる方がありますましようが、しかしものとくものは、すべていろいろの場合におきましても強調をしておくこと、それ自體が、やがてその事業を強調せしめるゆえんであります。ゆえに私はこの協同組合法案を考えましたが、この法案は御承知のごく

がようにもうかということを考えてみますと、非常に多難であります。この平野の沖縄統の部分はもはや農業を管んで、多くは最も傾斜面の酸土の強い安山岩質の瘦土の開墾であります。この中にあるいは酸化鐵が發達し、あるいはロームが發達いたしまして、化學肥料もあるいは魚肥をもつて肥料を行なうとしましても、この生産ははなはだむずかしいであります。殊にわが國は御承知のごとく雨量が多いのでありますまして、耕土が雨によつて流される、こうなつてきますと、この土を防ぎ、そしてやせ土を肥やすといふことは何でやるかと申しますと、言うまでもなく家畜によらなければならぬので、この協同法案に家畜といふものは最も大きな問題であると考える。今どなたかお笑いになりましたが、子どものするようなことでも、ここに書きまして、そしてこれを強調することが、わが國農業の將來に備えるという點において、最も重大な關係があると考えたからであります。その上において體位向上をはかりあるいは衣料の改善、食生活の改善問題等、われく國民としてあるいは人間としての基本的な要素は畜産にまたねばならぬであります。その畜産を農業の從屬的なものとの觀念をもつておるといふことは、畜産を重大視する心が緩むことになるので、いかなる場合においても、わが國の農業は他の國の農業とは違つて、皆さんの常に申しておられる通りに、畜産を基本にせねばならぬということは私もそれに同意であります。ゆえにこの協同組合法においては、いろいろの組合が組織されますけれども、特にここに強調いたしたものは、そこにあつたので

あります。その點十分に御了承願いたいのです。現在貴さんが御承知ではございますが、私どもの自由黨としても枢要しておるところは何であるかと申しますと、牛が戦前において二百四十萬頭ありましたものが、戦後は二百萬頭になつたのであります。馬が五百五十萬頭ありましたものが、今日は九十九萬頭になつたのであります。豚が百萬頭あつたものが八萬頭になり、鶏が五千四百萬羽あつたものが、千五百萬羽、免が六百六十萬頭あつたものが百八十萬頭、肉は十二キロトンをつぶしておつたものが、今日は三キロトンしかつぶさない。卵は三千六百萬個あつたのが、今日は千三百萬個、牛乳は二百萬石あつたのが、今日は百萬石。それに伴うて乳製品が二萬キロトンあつたのが、一萬キロトンになつて、そして赤ん坊も飲めないというような、實に悲惨な状態に相なつたことは、われわれとして一刻も早く復活せなければならぬ。馬のごときは原産種のまゝにして、動物を養護育成していくということは今日を待つて明日できることではない。皆さん御承知の通り、數年の後を待たねばならぬ。その数年の間といふことは一年後なればまた数年の間後されるというようなことで、實に國家の重大場面に直面いたしておるのであります。それで過日來の皆さん方とのお話しによりまして、あまり對立的であ

るということになつたので、われく
も一步譲りまして、この附帶決議に
は同調いたしましたけれども、われわ
れの精神のあるところは、單に對立的
な精神ではない。ほんとうに國を救い
たい。どうしても畜産というものをこ
の法案の中に入れたい、こう考えたの
であります。これを從來の例によりま
すと、戰争中に牛を農業に入れまし
た。そしてその數が殖えたかと申しま
すと、その數が非常に減つたのであり
ます。殊に皆さま御承知のごとく、北
海道は牛については非常に養達してい
るおほめの言葉を頂戴するのであり
ますが、この北海道におきまして、初
めのうちは農業會に畜產部を設けた
が、これは農業であるから一緒にする
方がよいと言つて、畜產部をとつてし
まいましたので、牛はほとんど形を失
つてしまつた。われくは何もこれを
農業に入れることを否む者ではないの
であります。人間の精力には限りが
ありますので、並行的に進むといふわ
けにはなか／＼いかぬ。ゆえに常に單
行的に進んでいくことが、その業務を
最も要達せしめるものであると考える
のであります。ある程度まで要達を
いたしましたならば、農業會が畜產を
やりましても、私どもはこれにかれこ
れ申すものではないが、ある程度の進
歩要達をはかるためには、力をわけて
いつた方が早いと考えて、かく申述べ
たような次第であります。ゆえにこそ
にごく簡単ではありますが、その理由
を申し述べまして本案の附帶決議に質
成の意を表する者であります。

は農村の民主化と農業再建にきめ細やかに影響することころの多い重要な法案であるとして、それだけにいろいろと意見交換する所もあつた。そこで、農民大衆の切望切なるものであり、これ以上遅延を許さないので、大臣委員の協議の通り、附則の一部を修正し、附帯決議を付しまして原案に賛成するものであります。しかしながら十数項目にわたる附帯決議に示されておりますることは、今後の運営に當りまして幾多の問題が残されておることを意味するものと思われます。政府はこの點に鑑みまして、なお協同組合の使命達成のために、これが活動を阻む一切の悪條件を排除して、經濟の健全な發展のために萬遺憾なきを期せらるるよう、積極的處置を講ぜられますよう時に要望するものであります。

しては、第一條に「この法律は、農民の協同組織の発達を促進し、以て農業生産力の増進と農民の經濟的社會的地位の向上を圖り、」とあります。この次に「並びに農民の生産物の販賣、生産基準に關し、農民が團結する権利及び團體交渉権その他團體行動する権利を保障し、」と挿入し「併せて國民經濟の發展を圖る目的とする。」と修正を必要とするのであります。なぜならば、憲法第二十八條によりまして労働者の團結権、團體交渉権、團體行動権が保障されているのであります。法律で定められた機關以外で一時的に集團の行動が頻發する場合、社會的不安を惹起する憂いがあるが、現在あらじめ國家機關が交渉する相手方がないから、この法律で協同組合を農民の團結の機關として確認するならば、政府または行政機關はこれと交渉いたしますて、あらゆる問題を事前に解決することが容易であるのであります。そこで、幾多の農民團體に對して諸種の色々な折衝の必要がなく、農業組合一本の交渉で解決ができるのであります。そして、本法案に絕對明文化することが必要なのであります。かつて從來のごとき封建的農奴にひとしきりに農民の機関が絶対必要であります。行使の機関を行つても、これを告發する。したがって農業協同組合を農民の團結権行使の機關として明文化しないで、民間が協同の組織で團結権の行使、團體行動権を行つて、これを告發する。とは憲法が絶対に許さないゆえに、防ぎ、社會不安を除き、農民の前途

にをこ最も権的目だるで協調し解い席のなら不動動な修經權利を地業

ついては、請願及び陳情書の取扱い上

さらに慎重を期したいと思いますの組

で、いま一度御検討を願いたいと思いま

ますが、いかがいたしました。

〔異議なしと呼ぶ者あり〕

○野溝委員長 それでは異議なきもの

と認めまして、そのように決定いたし

ました。

本日はこれにて散會いたします。

午後三時二十九分散會

〔参考〕

農業協同組合法案 内閣提出に

關する報告書

一、議案の目的

政府は曩に第九十議會を通過し

た農地調整法中改正法及び自作農

創設特別措置法に基き、わが國農

業生産力の發展を制約し來つた農

地制度に重要改革を加え、もつて

耕作農民の解放に着手したのであ

るが、この際更にこれを推進する

目的で、現行農業團體制度を根本

的に刷新して、農民の自主的な協

同組織の確立助長をはかり、併せ

て農村の生産、流通、信用等の諸

方面に根幹的な改善を行い、進ん

では農民の努力により新生面を開き、よつてもつて農業の國民扶養

力を高め、國民經濟の安定に貢獻

しようといふのである。

二、議案の要旨及び特色

本法案は第一章總則、第二章事

業、第三章組合員、第四章管理、第

五章設立、第六章解散及び清

算、第七章登記、第八章監督、第

九章罰則の各章より成り、附則を

除き全文百二箇條である。その主

要な特色を擧げると次の通りであ

る。

(一) 先ず本法に於ける農業とは、耕

作、養畜又は養蠶の業務である。

が、農業と兼營される薪炭生産

をも農業の範疇に加えているこ

とは、時に注目を要する點であ

る。

(二) 次に、農業協同組合の本質は、

その行う事業を通じ組合員のた

めに最大の奉仕をする点にあ

つて、單なる營利機關でないこ

とが明らかにされている。この

事實に關連して、農業協同組合

は、所得稅、法人稅又は營業稅

を免除される。

(三) 組合の行う事業として信

用、購買、販賣、利用、生産、

農村文化事業等が列挙されて

いるが、特に農業協同組合が農業

生産協同體であるという趣旨に

鑑み、生産に関する各種の事業

を強力に遂行することを強調

し、土地の開墾、水利の管理、

農業協同化に關する施設、

農村工業等の事業對象を具體的

に掲げている點は、本法案の重

要特色の一である。

(例) 次に、農業協同組合は農民の團

體であることを鮮明にし、決議

農村及び農業の今後の在り方に對して決定的な影響を與えるべき事實に鑑み慎重審議を経たが、結果、本法案は、農民の協同組織の発展を促進し、もつて農業生産力の増進と農民の經濟的社會的地位の向上をばかり、併せて國民經濟の發展を期する上において進歩的意義を有し、時宜に適するものと認めらるが、その運用において農民の期待に沿うべく萬遍漏なきを期するため、各黨各派の意見を勘案した附帶決議を附し、附則に關しては政令に委ねていた法律施行期日はこれを法律で定めるべきものと議決したしだいである。

右報告する。

昭和二十二年十月十八日

農林委員長 野溝 勝

衆議院議長 松岡駒吉殿

附帶決議

六、同一地區内に二つ以上の同種組合が設立される場合は、組合員の二重加入を認めざる措置を講ずること。

七、農業會資產處分禁止については、嚴重監督をなし遺憾なきを期すること。

八、農業團體解散に當りその資產の處分の途を譲ること。

九、農業會解散に伴う農業會職員の分譲については、組合員の意志を尊重し、合理的且つ能率本位にそ

の處分の途を譲ること。

十、公職退故令該當者たる者は、就任しない。

十一、議決權を行使する代理人は組合員たるべきこと。

十二、政府は農業協同組合の設立育成に關し積極的な援助を行うこと。

十三、農業協同組合法の運営上、加工場の新設、運搬業の開始等他官廳の許可を要する事項が多いから、主官廳は本法運営上支障を來さないよう責任を負うこと。

十四、非出資組合に對しても出資組合と同様に、課税しないこと。

十五、第四十條第一項の總會は、准組合員を除く總組合員の半數以上が出席しなければこれを開けぬよう指置を講ずること。

昭和二十二年十月十八日

農林委員長 野溝 勝

衆議院議長 松岡駒吉殿

附 則

出) に關する報告書

一、議案の要旨

本法案は農業協同組合法の制定に伴い從來の農業團體は行政廳の認可

合、農業實行組合等の解體を行つて、附則を除き全文四十箇條よりなつて、

組合の引継がねばならない。

次に、農業團體は行政廳の認可なしに、勝手にその資產處分を行なつて、附則を除き全文四十箇條よりなつて、

組合の引継がねばならない。

次に、農業團體は行政廳の認可なしに、勝手にその資產處分を行なつて、附則を除き全文四十箇條よりなつて、

組合の引継がねばならない。

組合の引継がねばならない。